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编者按：“邵阳滩主”是邵阳环保
志愿者自发创造的一种集体守护母
亲河的环境保护模式，即将资江、邵
水城区段以各大桥梁为界，划分为27
个相对独立的网格，动员市生态环境
保护志愿者联合会骨干成员自愿认
领，担任“滩主”，负责“滩位”相关环
境保护工作。

今年5月27日，“邵阳滩主”净河
护滩志愿服务项目，获评环境保护

“湖南省十佳公众参与案例”；在已公
布的今年1月至6月全国339个地级
市地表水水质状况检测通报中，邵阳
排名第30位。这些，无不彰显着“邵
阳滩主”们的汗水与贡献。

自 2021 年 5 月开展“净滩行动”
以来，截至今年10月28日，全体“邵
阳滩主”共开展“净滩行动”4600多批
次，每次均撰写“净滩日记”一篇。今
天，我们特摘选“邵阳滩主”之一、市
生态环境保护志愿者联合会会长李
志明的部分“净滩日记”，感受一名环
保志愿者在建设美好家园中的责任
担当和喜怒哀乐。

◆8月25日，晴 星期四

今天凌晨5时30分，我穿好护河
T 恤、戴好护河太阳帽、拿上垃圾夹
和垃圾袋，再次来到我的滩头。

夏日清晨虽然相对比较凉爽，但
气温依然不低，我沿着河岸捡拾垃
圾，草丛中、荆棘里、河岸边，矿泉水
瓶、一次性饭盒、槟榔袋、饵料袋等，
一丁点儿垃圾都逃脱不过我手中的
铁夹。不一会，我的额头、手臂上满
是豆大的汗珠；身上的T恤早被汗水
沾湿，与身体粘在一起了。

D8 段距离比较长，主要分为三
个点段，我总共捡了大包小包共 10
袋垃圾。

唉，部分市民的素质真的还是有
待提高。

在一个夜钓点，躺在地面上的饵
料袋、矿泉水瓶、槟榔袋等，简直触目
惊心！有一袋垃圾打好了包，但没带
走，还有一袋垃圾直接扔在河面上。

在一草地上，24个啤酒瓶、24个
一次性塑料碗、40多个一次性塑料杯
子，还有满地的纸巾、龙虾壳、嗦螺壳
……很明显，昨晚有人在此狂欢，我
足足捡了4大袋各类垃圾！

我一边捡，一边心里在想：改变
这一切，每一个市民都应该努力。

◆9月12日，晴 星期二

“这几年邵阳变化真是太大了！”
9 月 12 日清晨，我正在净滩，从常德
来邵搞工程10多年的杨总当着我的
面赞叹。

“10多年前，我刚来邵阳，在邵阳
路桥公司担任项目经理。感觉那时
的邵阳社会治安和环境面貌都比较
差。想不到 10 来年过去，邵阳已成
为国家卫生城市，还在创建全国文明
城市，‘一村一辅警’和‘邵阳快警’也
让社会治安有了很大好转，安全感很
强。邵阳这十年，真的不简单。"

杨总的感慨，让我想起前不久与
一位“老北京”的对话。

那天清晨，我正在净滩，一位在
河边锻炼身体的男子主动与我搭
讪。听口音，他像是来邵阳旅游的。

经攀谈，男子说自己是北京人，
家住奥运村旁边。已经来邵 3 年多
了，专门照顾年迈的岳父岳母。“我今
年 60 岁，刚退休。以前我走过全国
很多城市，在邵阳生活 3 年，对邵阳
印象很好，感觉她天天在变化，在进
步……”他说。

“您是邵阳女婿，爱屋及乌吧？”

我反问。
“不是，不是，这是我真实的感

受。比如您，其实我观察很久了，不
仅您，你们还有一个团队，都在为美
好家园用心用力。生活在这里的人
很多都像你们一样，这个城市能落后
吗？”对方非常认真地解释。

听到这样的赞誉，我心里美滋滋
的。

◆10月1日，晴 星期六

早前好几天，妻子就催我国庆长
假早作打算，安排好这一段的净滩行
动，因为女儿、女婿、外孙即将回邵
阳。于是，我们商定国庆当天开展一
次净滩行动。

凌晨6时许，大步快走，3公里多
路程，38分钟赶到。我徒步，妻骑车，
几乎同时到达我们的“一亩三分
地”——邵水河东岸桃花桥上游 D8
滩位。

今天感到非常欣慰，也非常有成
就感。D8 辖区内的风光带，地势低
平，前面邵水河水波荡漾，近水风光
带绿草茵茵，成为今年的“网红打卡
地”。很多年轻父母喜欢带着孩子来
此支吊床、搭帐篷，吃烧烤喝啤酒、唱
歌做游戏。难能可贵的是，经过前段
大力“创文”，绝大多数人游玩后都会
合力清扫捡拾垃圾，河滩上暴露垃圾
越来越少。

“你看，都大白天了，天上还有一
个弯弯的月！”捡完滩上的垃圾，正准
备回家，妻仰脸一望，少女般惊喜地
叫了起来。

果真，一弯月亮挂在西边，而此
时太阳也正喷薄而出，好一个“日月
同辉”！
（整理 袁光宇 唐杨威 通讯员
谢志峰）

““邵阳滩主邵阳滩主””开展集体净滩开展集体净滩。。

无薪“滩主”，用心净滩
——“邵阳滩主”李志明的“净滩日记”

邵阳日报讯 (记者 袁光宇
通讯员 凌云 戴礼顺) 11月1日
下午，新邵县公安局陈家坊派出所
警民协作，成功扑灭一起稻田收割
机自燃火情，获得辖区群众好评。

当日13时许，新邵县公安局陈
家坊派出所接到报警，称在塘垅村3
组，一辆停在稻田中央的收割机突
然发生自燃，火势较大，请求处警。

火情就是命令。陈家坊派出
所迅速组织警力赶往现场处置。
到达现场后，民警发现稻田中央正
冒着滚滚浓烟，收割机驾驶室已被
大火烧得变了形，情况十分危急。
考虑到收割机位于稻田正中央，周
边没有水源，带队的副所长陈雄立
即组织人员分工，一组召集现场群
众将收割机周围堆积的稻草进行

清理，避免火势蔓延;另一组立即
就地取材，携带水桶，从附近池塘
中运水灭火。经过大家不懈努力
和紧密配合，半小时后，火势得以
成功控制。在扑灭明火后，民警对
起火的区域进行了细致排查，及时
消除了复燃隐患。

经初步了解，火情疑因天气高
温干燥，设备老旧引起。新邵警方
提醒：今年秋季持续高温且风势较
大，各类火灾诱发因素增多，广大
人民群众一定要注意消防安全，严
禁野外用火、烧荒、不要乱丢烟头，
增强防火意识，确保用火安全，防
止意外灾害事故发生；目前晚稻收
割还在进行当中，使用机械收割和
烘干时，务必经常检查机械电路，
防止类似状况发生。

警民联手扑灭稻田收割机火情

邵阳日报讯 （记者 袁 光 宇
通讯员 张丽） 10月19日，武冈市人
民检察院举行首届听证员聘任颁证仪
式，12名来自社会各界的听证员开始
持证上岗，标志着武冈市在深度化解
诉源上又跨进了一步。

“在我们司法实践中，检察官有时
会遇到这样的情况：案子本身判决没
有问题，可案件当事双方的矛盾纠纷
却并没有完全化解，当事人的心结解
不开，办案效果也打了折扣。此时，如
果能够召开一场检察听证会，邀请多
方代表坐下来，针对当事人的争议点，

有针对性地释法理、讲情理，也许能更
好地化解矛盾纠纷，达到案结、事了、
人和的效果。”武冈市人民检察院党组
书记、检察长吴学田生动形象地介绍
了检察听证人的概念和作用。

听证员邓国平代表12名听证员发
言。他说，戴上“检察听证员”桂冠，是
一项荣誉，更是一份责任。作为一名
公众信任的“检察听证员”，要当好“监
督员”，敢于听证、善于听证，坚决维护
司法公正，认真倾听检察办案活动中
的事实认定、证据采信、法律适用、处
理意见等，运用专业知识对案件的每

一个环节进行审查判断，提出合理、中
肯意见、建议，为检察决策提供参考；
要当好“宣传员”，为检察工作鼓与呼，
努力宣传国家法律、司法政策，宣传检
察工作亮点、特色、经验，宣传优秀检
察人、检察事，在社会上传播检察好声
音，树立检察好形象；当好“联络员”，
架起检察官与群众之间良性互动的桥
梁，及时反映群众诉求，将检察工作决
策、部署、效果及时反馈给群众；当好

“消防员”，努力做好息诉罢访工作，耐
心为群众释法说理，化解社会矛盾，维
护社会稳定。

让公平正义“看得见”
武冈检察院12名听证员上岗

邵阳日报讯 （记者 唐颖
通讯员 郑钧丰） 自本轮疫情突
发后，长沙市邵阳商会、海南省邵阳
商会爱心企业积极支援家乡抗疫。

11月1日下午，市政府驻长沙
办事处与长沙市邵阳商会在长沙
高桥大市场进行了募捐抗疫物资
交接，当日共募集到邵阳商会企业
家捐赠的医用防护服、口罩、卫生
纸、矿泉水、方便面等物资共计价
值 80 余万元。11 月 2 日，海南省
邵阳商会又捐赠了帐篷150顶、方
便面200箱、矿泉水200箱、普通口
罩40000个、N99口罩20000个、酒

精 消 毒 液 2000 瓶 、84 消 毒 液
4000瓶等防疫物资。

至目前，长沙市邵阳商会共募
捐现金近34万元，捐赠抗疫物资、生
活物资价值405万元，均已通过不同
方式转送至邵阳市及相关县（市、
区）红十字会或慈善总会。海南省
邵阳商会会长、金格子建筑装饰工
程集团有限公司董事长陈小平第一
时间捐款5万元并发动会员企业、驻
琼邵阳老乡及爱心人士捐赠。他们
以实际行动彰显了邵商浓厚的家乡
情怀和强烈的社会责任感，体现了
同舟共济、共克时艰的人间大爱。

情系家乡 同心抗疫

10月25日以来，我下沉到北
塔区状元洲街道九江社区参与志
愿服务，历经信息数据处理、核酸
检测健康码录入和秩序维护3个
岗位。10月31日，我被安排到平
安路与魏源路交叉口守卡。当天
一早，我穿上志愿者红马甲，戴好
帽子、口罩和手套，来到卡点旁的
帐篷下，开始一天的工作。

“我要出去拿东西。”一名40
余岁的男子从自行车上跳下来，
走到卡点说道。我请他出示通行
证，他支支吾吾，随后大声嚷道：

“我就是出去拿点东西，一下子就
回来了。”鉴于当前疫情防控工作
要求，我们不能让他出卡口。我答
复他，要是没有通行证，按照规章
制度是不可以出去的，如果有紧
要的东西，我们志愿者可以帮忙。

男子非常不满。“我跟你们
领导讲好了，你们领导准我出去
的。”但我们知道，疫情当前，领
导不可能“网开一面”。

“疫情防控是大事，没什么
事情就回去吧，不要在外面逗
留。”志愿者引导他往回走。男子
依旧很生气的样子，但还是推着
自行车骂骂咧咧地往回走了。

看着他消失的背影，我的内
心久久不能平静。自己明明是按
照规定去做事，却得不到
群众的理解。但转念一想，
疫情防控工作已经开展这
么多天了，不单是群众，自

己又何尝不是有些心浮气躁
呢？我认真反思，告诉自己必
须迅速调整好心态，用微笑化
解老百姓的焦躁情绪。

当一名女士来卡点准备外
出时，我微笑着询问：“您好呀，请
问您出去要干什么呢？”得知她要
出去买药，我随即给她发了一份
买药指南，告诉她可以线上下单，
外卖小哥会帮忙把药送到卡口，
到时候来拿就行了。

“好的，谢谢你呀！因为你
们，所以我们社区‘疫尘不染’。”
女士风趣地说。

“我想出去买菜，屋里没有
菜了。”

“大爷，您想买什么菜，我帮
您网上下单，现在超市不提供线
下服务，而且线上和线下价格是
一样的。”

老大爷把手机掏出来，很信
任地交给我。我帮他采购好，没多
久，就收到外卖小哥送来的菜。老
大爷给我竖起大拇指，赞美道：

“小姑娘，工作干得好！”听到大爷
的夸赞，我心里暖暖的。原来，守
门人不仅要守住家园的安全，而
且要守住人与人之间心的距离。
（整理：邵阳日报记者 陈贻
贵 通讯员 邝薇 易琳）

守住家园守住爱
市松坡图书馆 梁文静

◀梁文静
在平安路
与魏源路
交叉路口
守卡。。


